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Nesta terça-feira no es-
tado, tempo com presença
de sol e baixa condição
para alguma. As tempera-
turas se elevam ainda pela
manhã e esquenta bem no
estado até a tarde, com
valores que se aproximam
dos 30 °C em quase todas
as regiões. Os índices de
umidade relativa do ar fi-
cam um pouco mais baixos
em alguns setores à tarde.

Máxima 29 graus e mínima
14 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem Curitiba

PÁGINA 8

Copel dá dicas para
instalar a iluminação

de Natal com segurança

AEN

DIVULGAÇÃO

Buzinaço vira som da comemoração
pelo fim dos pedágios no Paraná Passageiros vindos do exterior devem

se identificar à Secretaria de Saúde
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O Siate e o Samu permanecem
no atendimento a vítimas de acidentes

As equipes de vigilância do município farão
o monitoramento das condições de saúde dos viajantes

Curitiba

PMP

O prefeito destacou o trabalho que vem sendo desenvolvido
pelos empresários que já atuam na área industrial

Prefeito Bihl Zanetti assina
ordens de serviços para

pavimentação e saneamento

Campina Grande do Sul

Começa hoje o maior evento
de empreendedorismo

do município

Pinhais
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Para participar é necessário fazer a inscrição prévia

Rio Branco do Sul

Para solicitar serviços de iluminação pública
ligue para a Secretaria de Obras Públicas: 3973-8077

Departamento
de Elétrica

divulga resumo
de ações das

últimas semanas
PÁGINA 5

PÁGINA 4

DIVULGAÇÃO

PÁGINA 4

PÁGINA 9PÁGINA 9



2 30 DE NOVEMBRO DE 2021 ANO XXIX • Nº 3790

Expediente

Bastidores

ADMINISTRAÇÃO, COMERCIAL E REDAÇÃO
RMC PUBLICIDADE EIRELI - CNPJ: 16.549.502/0001-06

FONE/FAX: (41) 3667-1900 - E-MAIL: EDICAO@AGORAPARANA.COM.BR

E-MAIL FINANCEIRO, ADMINISTRAÇÃO E COMERCIAL:
ADM@AGORAPARANA.COM.BR - HTTP://WWW.AGORAPARANA.COM.BR

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS: SÚMULAS-IAP, EDITAIS E OUTROS
SOLICITAR NO E-MAIL: ADM@AGORAPARANA.COM.BR

DIRETOR PRESIDENTE: SADY RICARDO DOS SANTOS NETO

EDITORA-CHEFE JORNALISTA RESPONSÁVEL: ALIANA MACHADO - MTB 0011858/PR

CIRCULAÇÃO:
PINHAIS, SÃO JOSÉ DOS PINHAIS, CURITIBA, PIRAQUARA, QUATRO BARRAS, CAMPINA GRANDE DO SUL,
ARAUCÁRIA, ALMIRANTE TAMANDARÉ, COLOMBO, FAZENDA RIO GRANDE, RIO BRANCO DO SUL, LAPA.

O CONTEÚDO DAS MATÉRIAS ASSINADAS É  DE INTEIRA RESPONSABILIDADE DE SEUS AUTORES
NÃO EXPRESSANDO NECESSARIAMENTE A OPINIÃO DO JORNAL. FILIADO ÀS ENTIDADES:

GERAL

Curitiba pode ter programa de
mobilidade para segurança viária

ARQUIVO/CMC

Projeto de lei em trâmite na Câmara Municipal de Curiti-
ba (CMC) pretende implantar na capital programa de mobi-
lidade com foco na segurança viária, que receberia o nome
de "Cidades para pessoas". A proposta, do vereador Marcos
Vieira (PDT), é a promoção de ações educativas para cons-
cientizar ciclistas, pedestres e condutores de veículos mo-
torizados sobre seus direitos e obrigações no trânsito. No
desenvolvimento da cultura de paz, indica o texto, o obje-
tivo é destacar o pedestre como o mais vulnerável. Dentre
as ações educativas, que seriam realizadas no meio urbano,
além de escolas e associações de moradores, por exemplo,
é prevista a orientação sobre a prioridade do pedestre na
travessia na faixa de segurança, na ausência de semáforo.

Paraná pode ganhar programa inédito
para conservação de grandes felinos

O Paraná pode ganhar um programa inédito no País para
a preservação de grandes felinos, como a onça-pintada e a
onça-parda. A necessidade de criação de um plano efetivo
para conservação dessas espécies vitais para o equilíbrio
ecológico foi o tema de uma audiência pública realizada
nesta segunda-feira (29) na Assembleia Legislativa do Para-
ná. Proposta pelo deputado Goura (PDT), presidente da
Comissão de Ecologia, Meio Ambiente e Proteção aos Ani-
mais, o encontrou reuniu especialistas e estudiosos no as-
sunto para debater a importância de se estabelecer políticas
públicas de preservação dos animais e de seu habitat.

Janssen: Ministério da Saúde recomenda
dose de reforço com intervalo de dois a seis meses

Estudos científicos mostram aumento na proteção de
até nove vezes com intervalo mais longo entre as doses
Os mais de 4 milhões de brasileiros que se vacinaram

com a vacina da Janssen devem tomar uma dose de reforço,
do mesmo imunizante, entre dois e seis meses após a pri-
meira aplicação. A orientação é baseada em estudos cientí-
ficos que mostram aumento significativo na imunidade após
a aplicação de mais uma dose da vacina, principalmente
com intervalo mais longo, de seis meses.

Audiência em Curitiba discutiu lei
que pune violência política contra mulheres

Desde agosto deste ano, com a vigência da lei federal
14.192/2021, o Brasil passou a ter uma norma que pune a
violência política contra mulheres nas eleições, mandatos
eletivos e dentro dos partidos políticos. Para discutir o im-
pacto da nova legislação na política nacional, a Procurado-
ria da Mulher da Câmara Municipal de Curitiba (CMC), nes-
ta quinta, 25 de novembro, por ocasião do Dia Internacio-
nal da Não Violência Contra a Mulher, reuniu especialistas
para discutir a implantação da norma, seus pontos positi-
vos e deficitários.

30 de Novembro
Dia da Amizade Brasil-Argentina; Dia do Estatuto da Terra;

Dia do Síndico; Dia do Teólogo; Dia Nacional do Evangéli-
co; Dia de Santo André.

Ação do Dia do Rio retira quase meia
tonelada de lixo da beira dos rios em Pinhais

Atividades foram realizadas pela Secretaria de Meio Ambiente
e contaram com ajuda de escolas, instituições e comunidade

PMP

Os voluntários recolheram 420 quilos de lixo

m Pinhais, o dia 24
de novembro é mar-
cado por atividades

em prol do Dia do Rio. E
nesta quarta-feira, a Secre-
taria de Meio Ambiente
(Semma) junto com diver-
sas instituições locais, rea-
lizou a coleta de lixo nos
taludes que beiram os rios
do município.

Ao todo foram oito pon-
tos vistoriados e os servido-
res da Semma junto com os
voluntários recolheram 420
quilos de lixo nesses locais.
De acordo com a diretora de
Planejamento, Conservação
e Educação Ambiental, da

E
Secretaria de Meio Ambien-
te, Juliana Zanetti Ribeiro,
essas ações têm como obje-
tivo sensibilizar a popula-
ção sobre o descarte correto
dos resíduos. "A importân-
cia destas atividades é de-
monstrar para a população
a necessidade de manter as
margens dos rios limpas,
para evitar enchentes e para
proteger a mata ciliar", sali-
entou. A ação do Dia do Rio
contou com a participação
da Escola Municipal Cle-
mentina Cruz, AMNUP -
Associação de Moradores
Nova União de Pinhais,
Desbravadores Diamante do

Rei, Projeto Horta do Mário,
Escola Municipal Cândido
Portinari, APA - Associação
Projeto Abraço - Jardim Je-
rivá, Rotary Club Pinhais,
IFPR  - Instituto Federal do
Paraná, Lions Clube Pi-
nhais, AMMA - Associação
de Mulheres do Meio Am-
biente, Colégio Estadual
Newton Freire Maia, Esco-
teiros Pingo d'água e FAPI -
Faculdade de Pinhais.

Também participaram da
ação a vice-prefeita Rosa
Maria; a secretária de Meio
Ambiente, Rosana Boeira
Ilheu; e a secretária de Edu-
cação, Andrea Franceschini.
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Rio Branco do Sul Piraquara

O telefone do setor é o 3973-8108

Agricultura informa: Termina
no dia 30 a data para agendamento

da vacinação contra a brucelose

A tenção produtores
rurais! Termina no

próximo dia 30 (terça-feira),
o agendamento da vacina
contra a brucelose.

Todas as fêmeas de bovi-
nos e bubalinos entre 3 e 8
meses de idade devem ser
vacinadas.

Quem não imunizar o re-
banho fica impedido de ob-
ter a Guia de Trânsito Ani-
mal (GTA), documento que
permite a movimentação de
animais entre propriedades
e para abate nos frigoríficos.
Os produtores inadimplen-
tes também ficam passíveis
de autuação e multa.

A brucelose é uma zoo-
nose grave, que traz riscos à
saúde humana, pois passa
do animal para o homem,
através da ingestão de leite
não pasteurizado e seus de-
rivados, oriundos de ani-
mais contaminados ou pelo
contato direto com secre-
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ções de um animal infecta-
do.

Se você ainda não fez o
agendamento procure a Se-
cretaria Municipal de Agri-
cultura, Pecuária e Abaste-

cimento (SMAPA) o quanto
antes e garanta a proteção
do seu rebanho.

A SMAPA fica na Rua
Paraná, nº21, próxima à Uni-
dade de Saúde Central.

Na próxima terça-feira,
dia 30 de novembro, as Uni-
dades Básicas de Saúde: Se-
bastiana de Souza Tia Tiana
"Tia Tiana" e James Ribas
Martins "São Cristovão", es-
tarão abertas das 17h às
19h30, para atendimento
exclusivo da população mas-
culina.

Os serviços realizados se-
rão: Acolhimento de Enfer-
magem; Ação de Educação
em pelo Núcleo Ampliado de
Apoio a Saúde da Família -
NASF-AB; Realização de tes-
tes rápidos; Aferição de PA e
Glicemia; Consultas indivi-

Unidades de Saúde irão funcionar
em horários diferentes a partir de hoje

DIVULGAÇÃO

SERVIÇO

UBS SEBASTIANA DE
SOUZA TIA TIANA

Rua Antônio Meireles
Sobrinho - Vila Susi
Telefone: (41) 3590-3759

UBS JAMES
RIBAS MARTINS

Rua Francisco Lourenço -
Vila São Cristovão
Telefone: (41) 3590-3754

Confira o novo horário de funcionamento

duais multiprofissionais aos
Homens e Avaliação indivi-
dual da Saúde bucal com
ênfase na prevenção do cân-
cer bucal.

Campina Grande do Sul ultrapassa 30 (trinta) mil
doses de vacinas aplicadas contra a Covid-19
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aplicadas na população
campinense ultrapassou
a marca de trinta mil do-
ses na última quinta-fei-
ra, o que corresponde cer-
ca de 55,42% da popula-
ção pelo menos com a pri-
meira dose, isso de acor-
do com dados divulga-
dos pela Vigilância em
Saúde.

Outros 18,54% já to-
maram as duas doses, no
caso da CoronaVac, As-
traZeneca e Pfizer, ou re-
ceberam o imunizante da

Janssen, que é de dose
única. A tendência, é de
crescimento desses nú-
meros nas próximas se-
manas, quando aqueles
campinenses que rece-
beram a 1ª dose nos me-
ses de maio, junho e ju-
lho serão contemplados
para receber a 2ª dose.

Fique atento às con-
vocações de segundas
doses pelo site da prefei-
tura e não esqueça que a
imunização só será efi-
caz com o recebimento
das duas doses.18,54% já tomaram as duas doses, no caso da CoronaVac, AstraZeneca e Pfizer
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em início nesta terça-
feira (30), a 4ª Sema-
na Empresarial e In-

dustrial de Pinhais que será
realizada pela Prefeitura de
Pinhais em parceria com As-
sociação Comercial, Industri-
al e Empresarial de Pinhais -
ACIPI, Sebrae e a Faculdade
de Pinhais - Fapi.

Este ano o foco é inovação
e o evento terá duração de três
dias, com palestras, seminá-
rios e workshops, e, no últi-
mo dia (2), será realizada uma
grande Rodada de Negócios,
envolvendo as empresas do
município, tanto comprado-
res como fornecedores que
irão oferecer aos outros em-
presários seus produtos. "O
evento é uma oportunidade
de interação entre os empre-
sários e com o município.
Hoje a empresa, gerando em-
prego e renda, é um fato fun-

Começa hoje o maior evento de
empreendedorismo de Pinhais

A semana empresarial será realizada de 30 de novembro a 2 de dezembro e contará com palestras, workshops, seminários e rodada de negócios
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Para participar é necessário fazer a inscrição prévia

damental no desenvolvimen-
to de uma cidade. Em Pinhais
isso é levado muito a sério",
destacou o secretário de De-
senvolvimento Econômico,
José Martins.

O evento terá atividades
presenciais e online. Para par-
ticipar é necessário fazer a
inscrição prévia. A abertura
será às 19h, no salão de even-
tos da Vallejo com a palestra
"Inove ou morra", conduzida
por Marcelo Caetano.

SERVIÇO

A 4ª Semana Empresa-
rial será realizada no salão
de eventos da Vallejo, na
Rodovia Deputado João
Leopoldo Jacomel, 12955.
A programação completa
está disponível no site
pinhais.pr.gov.br.

Quatro Barras

Novos membros do CMDCA são eleitos durante o Fórum
Municipal dos Direitos da Criança e Do Adolescente
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BO Conselho Municipal dos
Direitos da Criança e do Ado-
lescente de Quatro Barras pro-
moveu, nesta quinta-feira
(25), o 1º Fórum Municipal
dos Direitos da Criança e do
Adolescente e a eleição da
sociedade civil que irá com-
por o conselho no biênio
2021-2023.

O evento foi realizado no
auditório da Secretaria Muni-
cipal de Educação, onde vári-
as entidades, lideranças e re-
presentantes da sociedade ci-
vil marcaram presença.

Ao longo do fórum, a pa-
lestrante Maria Christina dos
Santos, especialista em Prote-
ção Integral a Crianças e Ado-
lescentes, conduziu o tema
"Plano Decenal dos Direitos
da Criança e do Adolescente
2017/2026: avanços e desafi-
os", lançando um olhar de paz
e esperança para as ações de
mobilização e evolução das
diretrizes relacionadas à ga-
rantia de direitos ao público
infanto-juvenil.

Também foram apresenta-
das as ações hoje em desen-
volvimento nos 6 eixos que
compõem o plano decenal,
elaborado em 2016, e com

Plenária delibera revisão e avaliação do plano decenal, que acontecerá em 2022

vigência entre os anos de
2017 e 2026. O Eixo 1 - Di-
reito à Vida e à Saúde, foi
abordado pela enfermeira da
Secretaria de Saúde, Nair
Lenz; o Eixo 2 - Direito à
Liberdade, ao Respeito e à
Dignidade, foi conduzido
pelo procurador geral Dr.
Miguel Martin Fernandez Jr; e
o Eixo 3 - Direito à Convivên-
cia Familiar e Comunitária, foi
abordado pela assistente so-
cial do CREAS, Nadir Pedro-
so.

Os eixos 4, 5 e 6, que se
referem ao Direito à Educa-

ção, Cultura, Esporte e Lazer;
ao Direito à Profissionaliza-
ção e Proteção no Trabalho; e
ao Fortalecimento do Sistema
de Garantia dos Direitos, fo-
ram abordados respectiva-
mente pela pedagoga da Se-
cretaria Municipal de Educa-
ção, Cristina Godoy; pela as-
sistente social da Fundação
Weiss Scarpa, Caroline Pasina-
to; e pelo presidente da Asso-
ciação dos Conselheiros Tute-
lares - ACT Leste, Airton de
Oliveira, que demonstraram
as ações e iniciativas adota-
das visando a garantia de di-

reitos para crianças e adoles-
centes.

Segundo a presidente do
CMDCA, Camila Alcântara, o
fórum também permitiu outra
etapa importante: a delibera-
ção da plenária para a revisão,
avaliação e monitoramento
do plano decenal que ocorre-
rá no ano que vem. "A revi-
são do plano e o processo de
ajustes são essenciais para
que as ações e os avanços re-
lacionados aos direitos de cri-
anças e adolescentes de fato
aconteçam. Muitas mudanças
ocorreram de 2016 para cá,

os novos desafios gerados
pela pandemia, as demandas
relacionadas ao relaciona-
mento interpessoal, cada vez
mais presentes, tudo isso deve
receber um olhar especial
para que as diretrizes sejam
efetivas junto à sociedade",
disse Camila.

A presidente também en-
fatizou a importância da par-
ticipação de crianças e ado-
lescentes no fórum, engajadas
desde já na construção de
políticas públicas. "Sempre
convidamos e incentivamos
muito para que as crianças e
adolescentes se façam pre-
sentes, para despertar a cons-
ciência política e seu papel
social, de contribuição para
uma sociedade cada vez me-
lhor", destacou ela.

Ao final do fórum foram
eleitos os novos conselheiros
da sociedade civil que irão
atuar no CMDCA no biênio
2021-2023. Participaram do
evento representantes de vá-
rios setores, entidades e ór-
gãos relacionados ao tema,
além da secretária de Desen-
volvimento Social e Família
de Quatro Barras, Ieda Tolar-
do.
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Rio Branco do Sul

trabalho da equipe
do Departamento de
Elétrica da Prefeitu-

ra vai além da troca de lâm-
padas nos bairros e locali-
dades rurais, que é trabalho
relevante para oferecer mais
segurança aos moradores.
Entre as ações emergenciais
destaca-se a retirada de ár-
vore, na rua Eduardo Alves,
centro da cidade, com o
apoio do pessoal da secre-
taria de Meio Ambiente.

Ainda neste mês teve a
recolocação da iluminação
na ponte, após ação de van-
dalismo.

Departamento de Elétrica divulga
resumo de ações das últimas semanas
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Para solicitar serviços de iluminação pública
ligue para a Secretaria de Obras Públicas: 3973-8077

Unidade de Saúde do Jar-
dim Albarana, com a reali-
zação de reparos no consul-
tório dentário e também a
colocação das luzes dos en-
feites natalinos, produzidos
por voluntários da Igreja
Católica, instalados na Ave-
nida Derson Costa e no Bos-
que Municipal, deixando a
cidade ainda mais ilumina-
da, colorida e festiva.

Na área rural foi feita a
extensão, com mais de 350
metros de rede, na estrada
principal da comunidade da
Pinta, a substituição de lâm-
padas na Tacaniça dos Na-
zários, Cordeiros, Itaretama
e Pinhal.

Retornando ao centro da
cidade as ações seguiram
pela Avenida Industrial, Cel
Carlos Pioli e Altamir
Abrão, na Vila Abrão. Na
última semana os serviços
aconteceram na praça pastor
Carlos Marchioro, Tacaniça
dos Falcões, Tacaniça dos
Nazários, Santa Cruz, na

Para solicitar serviços
de iluminação pública

ligue para a
Secretaria de Obras
Públicas: 3973-8077.

Com grande sucesso e a
venda de 65 dos 66 bens
ofertados, a Secretaria de
Administração realizou, um
leilão de veículos, máqui-
nas, tratores, eletroeletrôni-
cos, aparelhos de informá-
tica, mobiliário em geral,
equipamentos médicos e
odontológicos, compresso-
res, itens estes não mais uti-
lizados para a prestação de
serviços à população.

De forma presencial e
online, o evento contou
com a participação de mo-
radores e empresas de Co-
lombo, Curitiba, Londrina,
Goioerê, Ponta Grossa, além
de São Paulo e Santa Cata-
rina.

De acordo com o diretor
do Departamento de Con-

Leilão de bens inservíveis supera
expectativa e arrecada R$ 769 mil
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Colombo

mentos e veículos disponí-
veis no leilão, a administra-
ção não tinha mais como re-
cuperá-los, pois já estavam
há muito tempo sem utilida-
de e se deteriorando. O va-
lor arrecadado será reverti-
do na realização de obras e
ações em prol da população",
destacou.

Segundo Elsio, as vendas
surpreenderam. "A estimati-
va era uma arrecadação de
aproximadamente de R$ 500
mil reais, valor que foi su-
perado e chegou a mais de
R$ 769 mil", completou.

Elsio reforça ainda que os
itens só serão liberados após
a comprovação do pagamen-
to e Nota Fiscal do respecti-
vo lote arrematado, emitida
pelo leiloeiro.

O valor arrecadado será revertido na realização de obras e ações em prol da população

trole e Conservação de Patri-
mônio, Elsio Ricardo Stelzner,
um dos responsáveis pela or-

ganização do Leilão, junta-
mente com toda a sua equi-
pe, a ação também otimizará

o uso de espaços e reverterá
em recursos para os cofres
público. "Todos os equipa-
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Para acionar o atendimento, basta ligar para a central do 192

Colombo implanta base do SAMU Alfa
A chegada de uma ambulância de suporte avançado irá fortalecer os atendimentos de urgência e emergência no município e nas cidades vizinhas
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A Secretaria de Saú-
de, com o apoio do

Governo do Estado, dará
mais um passo importan-
te no atendimento médi-
co dos colombenses. A
partir desta quarta-feira
(01), o Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência
(SAMU) contará com o
serviço ALFA, composto
por um médico, um enfer-
meiro e um socorrista na
equipe.

O prefeito Helder Laza-
rotto destacou a importân-
cia de mais esta conquis-
ta para o município, que
passa a se tornar base da
Microrregião Nordeste da
Região Metropolitana de
Curitiba, passando a aten-
der também Campina
Grande do Sul, Quatro
Barras e Bocaiúva do Sul.

A chegada de uma ambulância de suporte avançado
irá fortalecer os atendimentos de urgência e emergência
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"Com mais este serviço,
vamos conseguir atender
situações mais graves e
encaminhar para o nosso
hospital de referência",
completou.

De acordo com a secre-
tária de Saúde, Marilda
Zanoni, a chegada de
uma ambulância de su-
porte avançado irá fortale-
cer os atendimentos de
urgência e emergência no
município e cidades vizi-
nhas.

SAMU
O SAMU Colombo está

localizado na Rua das Pe-
robeiras, 210 - Guaraituba.
Para acionar o atendimen-
to, basta ligar para a cen-
tral do 192.

QUANDO SOLICITAR:

- Na ocorrência de problemas cardiorrespiratórios;
- Intoxicação exógena e envenenamento;
- Queimaduras graves;
- Na ocorrência de maus tratos;
- Trabalhos de parto em que haja risco de morte da

mãe ou do feto;
- Em tentativas de suicídio;
- Crises hipertensivas e dores no peito de apareci-

mento súbito;
- Quando houver acidentes/traumas com vítimas;
- Afogamentos;
- Choque elétrico;
- Acidentes com produtos perigosos;
- Suspeita de infarto ou AVC (alteração súbita na

fala, perda de força em um lado do corpo e desvio da
comissura labial são os sintomas mais comuns);

- Agressão por arma de fogo ou arma branca;
- Soterramento, Desabamento;
- Crises convulsivas;
- Transferência inter-hospitalar de doentes graves;
- Outras situações consideradas de urgência ou

emergência, com risco de morte, sequela ou so-
frimento intenso.
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vereador Professor
Euler (PSD) proto-
colou na Câmara Mu-

nicipal de Curitiba (CMC),
no dia 14 de agosto, um pro-
jeto de lei que oficializa o
tradicional calçadão da XV
de Novembro como "a 1ª
Rua Inteligente de Curitiba".
A iniciativa cria uma polí-
tica de incentivos para in-
duzir a transformação da via
pública num pólo de inova-
ção e tecnologia, utilizando
mecanismos urbanísticos
criados na revisão do Plano
Diretor (PD) de Curitiba, em
2015.

Segundo o projeto, na re-
ferência ao PD, a Prefeitura
de Curitiba aplicaria à re-
gião os mesmos benefícios
fiscais dados ao Parque do
Software, com "incentivos
para a instalação de comér-
cio setorial", "estímulos para
a atração de universidades"
e "investimentos de infraes-
trutura. Por meio da Lei de
Zoneamento, sugere Euler, o
Executivo incentivaria a for-
mação de arranjos produti-
vos locais (APLs) no trecho
da rua XV de Novembro
entre a rua Ébano Pereira e
a avenida Presidente Faria.

Os APLs são caracteriza-
dos pela "aglomeração de
agentes econômicos, políti-
cos, culturais e sociais de
uma mesma cadeia produ-
tiva, em um determinado
território, que operam em
atividades correlatas vigo-
rando vínculos de articula-
ção, interação, cooperação e
aprendizagem, em prol da
geração de emprego e renda
através do estímulo à inova-
ção e competitividade em-
presarial".

"Transformar a rua XV de
Novembro em uma Rua In-
teligente seria levar, para o
centro da cidade, soluções
tecnológicas, inclusão digi-
tal, empreendedorismo,
emprego e renda, acessibi-

Com título de 1ª Rua Inteligente, projeto
incentiva renovação da XV de Novembro

Professor Euler justifica que revitalizar a rua XV de Novembro é essencial para estimular o comércio local e o turismo
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Tradicional calçadão da XV de Novembro pode se tornar "1ª Rua Inteligente de Curitiba"

lidade, segurança, cultura,
intervenções urbanas, har-
monia estética, turismo, re-
dução das desigualdades
sociais locais, entre outros
aspectos de relevância para
o município", afirma Profes-
sor Euler (PSD), na justifi-
cativa da proposta.

Com a iniciativa, o autor
explica querer aplicar em
Curitiba o conceito Smart
Street (Rua Inteligente), de-
rivado do Smart City (Cida-
de Inteligente), que é basea-
do em tornar as cidades
mais ágeis e plurais, através
da tecnologia. Para isso, o
projeto prevê a realização de
parcerias com o setor acadê-
mico, com outros órgãos ou
entidades da esfera pública
e com a iniciativa privada.

"Passados praticamente
40 anos, o calçadão da rua
XV de Novembro continua

sendo um tradicional local
da cidade, tendo diariamen-
te um fluxo muito grande
de pessoas, mas também
apresentando problemas re-
lacionados à segurança,
acessibilidade, drogadição e
pobreza. Revitalizar esta
importante rua da cidade é
essencial para estimular no
local o comércio, o turismo
e o combate à marginaliza-
ção", afirma Euler em sua
justificativa.

SMART CITY
Euler esteve em Barcelo-

na, na Espanha, junto com
o vereador Pier Petruzziello
(PTB) e outros representan-
tes de Curitiba na 10ª edi-
ção do Smart City Expo
World. O evento durou três
dias, reunindo participan-
tes de 120 países diferentes,
especialistas em tecnologia

para cidades e organizações
mundiais com casos de suces-
so. O vice-prefeito Eduardo
Pimentel foi um dos pales-
trantes, participando da dis-
cussão sobre o futuro da in-
fraestrutura urbana nas
grandes cidades. Ele apre-
sentou o projeto do Bairro
Novo do Caximba e conver-
sou com empresários fran-
ceses, cujo país financia a
obra, sobre a iniciativa. No
evento, o Plano de Retoma-
da Econômica de Curitiba
foi eleito um dos seis mais
inovadores do mundo, con-
forme noticiado pela prefei-
tura (confira).

O líder do governo na
Câmara, Pier Petruzziello,
protocolou, após o evento,
um requerimento para a for-
mação de uma comissão es-
pecial, visando a realização
de estudos para a criação de

um Plano de Cidade Inteli-
gente (Smart City) para Cu-
ritiba.

TRAMITAÇÃO
Protocolado no dia 14 de

agosto, o projeto recebeu
instrução da Procuradoria
Jurídica (Projuris) e parecer
da Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ). Caso aca-
tado, segue para análise de
outras comissões perma-
nentes, indicadas pela CCJ
de acordo com o tema pro-
posto. Após essa etapa, a
proposta estará apta para a
votação em plenário, sendo
que não há um prazo regi-
mental para a tramitação
completa. Caso seja aprova-
da, segue para sanção do
prefeito para virar lei. Se
vetada, cabe à CMC decidir
se mantém o veto ou pro-
mulga a lei.
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Copel dá dicas para instalar
a iluminação de Natal com segurança

Atenção na hora de comprar e instalar os enfeites faz a diferença
epois de quase dois
anos de pandemia, o
Natal de 2021 prome-

te trazer de volta um pouco
de alegria e as tradicionais ilu-
minações natalinas têm gran-
de participação nessa missão.
Mesmo com a ansiedade para
que toda a decoração fique
pronta o quanto antes, é pre-
ciso ter atenção redobrada ao
fazer a instalação dos pisca-
piscas ou outros enfeites que
demandam uso de energia elé-
trica. Para que os choques-elé-
tricos e curtos-circuitos não
atrapalhem as festividades, a
Copel traz algumas recomen-
dações de segurança que po-
dem ajudar na hora de com-
prar e instalar a iluminação
natalina.

A primeira dica, uma das
mais importantes, deve ser
seguida ainda na escolha das
decorações: todas devem ter
certificado do Inmetro. Fazer
a verificação de qualidade e
procedência dos cordões de
luz e outros equipamentos
que utilizam energia elétrica

Também é necessário verificar se os cordões de luz são compatíveis
com a capacidade de carga das instalações elétricas do imóvel

é de extrema importância
para evitar acidentes.

Ainda na hora da compra,
é preciso observar se a deco-
ração foi feita para uso inter-
no ou externo. Com a ação da
luz do sol e da chuva, os fios
se deterioram e podem cau-
sar choques-elétricos.

Os enfeites feitos especi-
ficamente para uso externo
são mais resistentes à ação da

natureza. Também é necessá-
rio verificar se os cordões de
luz são compatíveis com a
capacidade de carga das ins-
talações elétricas do imóvel.

Outra coisa muito comum,
que não é recomendada, é o
uso de benjamin (T) ou exten-
sões para ligar vários cabos de
luz ao mesmo tempo. "O que
nós recomendamos é o uso
das réguas, porque elas supor-

tam uma carga de acordo com
o projetado e possuem a pro-
teção adequada. Em contra-
partida, o T não tem essa pro-
teção", aconselha o Gerente
de Segurança da Copel, Raul
da Silva Claudino.

INSTALAÇÃO
Após seguir todas as reco-

mendações para compra, é
preciso dedicar um tempo à
instalação dos enfeites, sem-
pre mantendo uma distância
segura da rede elétrica. Para
evitar choques por contato
com a rede energizada e a
ocorrência de quedas de es-
cadas. Para aqueles que esco-
lherem reutilizar cordões de
luz de anos anteriores, é im-
prescindível se certificar de
que o enfeite está em boas
condições de uso. Partes da-
nificadas, isolação desgastada
pelo tempo de uso, emendas
mal feitas e lâmpadas queima-
das podem acabar em aciden-
te. "Provavelmente você pode
fazer o descarte desse enfeite
e comprar outro. Ou, até mes-

mo, um eletricista pode aju-
dar a consertar e refazer algu-
ma emenda", recomenda
Claudino.

As emendas e conexões
devem ser feitas com fita iso-
lante de boa qualidade, e a li-
gação dos enfeites na tomada
não pode acontecer antes da
montagem da decoração estar
concluída. Esses dois passos
impedem que acidentes por
falhas no isolamento de fios
ou nas emendas aconteçam.

É importante evitar que
vários equipamentos fiquem
ligados na mesma tomada.
Isso evita que sobrecargas e
incêndios, que geralmente são
causados por curto-circuitos
ou superaquecimento dos cir-
cuitos elétricos, ocorram.
Mesmo depois de tudo pron-
to, se deve continuar atento.
Manter crianças longe, para
que não toquem ou brinquem
com as instalações elétricas,
pode impedir muitos aciden-
tes. E, antes de sair de casa,
se deve sempre lembrar de
desligar tudo da tomada.

O prefeito de Campina
Grande do Sul, Bihl Zanetti,
assinou, na sede da Associa-
ção Comercial e Industrial de
Quatro Barras e Campina
Grande do Sul (QBCamp), as
ordens de serviço para início
das obras de pavimentação e
saneamento no Cicamp. Serão
investidos mais de R$ 13 mi-
lhões nessas obras de infraes-
trutura e que devem incenti-
var a instalação de novas in-
dústrias. Segundo Bihl Zanet-
ti, "o município tem investi-
do em obras estruturantes não
apenas para beneficiar a po-
pulação, mas para atrair em-
presas com foco permanente
de gerar empregos, rendas e se
tornar cada vez mais indepen-
dente para investir mais recur-
sos em outras áreas", avaliou.

"Nosso município tem
crescido e buscamos cada vez
mais novos investimentos.
Atualmente qualquer empre-
sa para iniciar atividades pre-
cisa cumprir exigências ambi-
entais, por isso, também es-

Prefeito de Campina Grande do Sul, Bihl Zanetti assina
ordens de serviços para pavimentação e saneamento
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O prefeito destacou o trabalho que vem sendo desenvolvido pelos empresários que já atuam na área industrial

tamos investindo em mais
saúde, redes de esgoto, infra-
estrutura", analisou.

O prefeito destacou o tra-
balho que vem sendo desen-
volvido pelos empresários
que já atuam na área indus-
trial. "Agradeço aos empresá-
rios já instalados e que acre-

ditaram em Campina Grande
do Sul e agora poderão con-
tar com infraestrutura de qua-
lidade, melhor logística e con-
sequentemente maior rentabi-
lidade em seus empreendi-
mentos", disse. O secretário
de Desenvolvimento Urbano
e Obras Públicas (Sedu), João

Carlos Ortega, destacou o
avanço do município e o
apoio do governo estadual.

Já o presidente da Sanepar,
Cláudio Stabile, destacou in-
vestimento do governo esta-
dual e a possibilidade de Cam-
pina Grande do Sul atingir
mais de 90% de saneamento.

O deputado estadual Ale-
xandre Curi falou sobre o
"avanço do município, ao
qual o prefeito Bihl Zanetti
tem buscado recursos para
investimentos em diversos
setores".

Os empresários Maroan
Omairi e José Carlos da Cruz,
da Berliner do Brasil, devem
instalar uma nova unidade da
empresa na área industrial,
motivados pelo novo cenário.

"Devemos começar esse
processo em janeiro do pró-
ximo ano, tivemos uma boa
impressão da região e uma
boa logística", analisou Omai-
ri. O secretário de Indústria e
Comércio, Venício dos Santos
Ferreira, destacou os investi-
mentos e atração de novas
empresas. "Estamos garantin-
do melhores condições para
as empresas já instaladas em
nosso município, assim como,
mostrando que estamos in-
vestindo em infraestrutura e
atraindo mais indústrias", con-
cluiu.
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IOCine Passeio exibe o filme "Casa Gucci"

Casa Gucci é baseado na história de Pa-
trizia Reggiani, ex-mulher de Maurizio
Gucci, membro da família fundadora da
marca italiana Gucci. Patrizia conspirou
para matar o marido em 1995, contratando
um matador de aluguel e outras três pesso-
as, incluindo o terapeuta. Para saber mais
acesse o site do Cine Passeio.

m buzinaço espontâ-
neo colocou fim a 24
anos de pedágio em

todas as rodovias que passam
por território paranaense. A
ansiedade por ir ao Litoral
sem pagar pedágio fez com
que muitos motoristas se an-
tecipassem à abertura das ca-
tracas da praça de pedágio da
Ecovia, na BR-277, em São
José dos Pinhais, Região Me-
tropolitana de Curitiba, ocor-
rida à 0h00 deste domingo
(28).

Pouco antes, alguns veícu-
los ainda pagaram a tarifa, uns
porque desconheciam que o
encerramento da concessão
seria neste sábado, outros
porque estavam com pressa
para chegar ao Litoral. Porém,
quando faltavam cerca de 15
minutos para a abertura das
cancelas boa parte dos veícu-
los parou para esperar a libe-
ração. Quando, finalmente, a
passagem foi liberada, os con-
dutores festejaram com buzi-

Buzinaço vira som da comemoração
pelo fim dos pedágios no Paraná

A ansiedade por ir ao Litoral sem pagar pedágio fez com que muitos motoristas se antecipassem à abertura das catracas da praça
de pedágio da Ecovia, na BR-277, em São José dos Pinhais, Região Metropolitana de Curitiba, ocorrida à 0h00 deste domingo
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O Siate e o Samu permanecem no atendimento a vítimas de acidentes

U
(Rodonorte) e de São José dos
Pinhais (Ecovia).

As praças fechadas na ma-
drugada de sábado foram as
de Jacarezinho, Jataizinho e
Sertaneja (relativas à Econor-
te); Arapongas, Mandaguari,
Presidente Castelo Branco,
Floresta, Campo Mourão e
Corbélia (relativas à Viapar) e
São Miguel do Iguaçu, Céu
Azul, Cascavel, Laranjeiras do
Sul e Candói (relativas à Eco-
Cataratas).

A Polícia Rodoviária Fede-
ral também montou operação
para acompanhar o término
da cobrança do pedágio.
"Nosso trabalho aqui é garan-
tir a ordem no local e também
orientar os motoristas caso
necessário, principalmente a
parte de fluidez do trânsito e
segurança. A PRF continua
fazendo seu trabalho de fis-
calização de trânsito e com-
bate à criminalidade", afirmou
Necliciana Andrade, policial
rodoviária federal.

naço. A transição foi acompa-
nhada pela força-tarefa inte-
grada estruturada pelos gover-
nos Estadual e Federal. O di-
retor-geral do Departamento
de Estradas de Rodagem, Fer-
nando Furiatti, compareceu
na praça da Ecovia na BR-277,
sentido Litoral.

Além de servidores do
DER, participaram profissio-
nais da Polícia Rodoviária Fe-

deral, Departamento Nacional
de Infraestrutura de Transpor-
te (Dnit), Polícia Civil e Polí-
cia Militar.

"É um momento histórico
para o Paraná. É o começo de
uma nova história com con-
tratos com preços justos e
com obras em execução. O
DER está acompanhando a
canalização do tráfego, para
que ele flua normalmente",

disse Furiatti. Ele contou que
não houve incidentes em ne-
nhuma das praças liberadas
no fim de semana.

No começo deste domin-
go, foram liberadas as praças
de Prudentópolis/Relógio, Ira-
ti, Porto Amazonas, Imbituva
e Lapa (relativos à Caminhos
do Paraná), Balsa Nova, Pal-
meira, Carambeí, Jaguariaíva,
Tibagi, Imbaú e Ortigueira

Para que as experiências
sejam inesquecíveis, sem filas
e seguras neste momento de
pandemia, os circuitos nata-
linos de carro do Natal de
Curitiba - Luz dos Pinhais
2021 precisam de agenda-
mento no site da programa-
ção. A boa notícia é que ain-
da há vagas em dezembro
para as três atrações drive-
thru da temporada. No Pas-
seio Público e no Parque Ba-
rigui, os circuitos estrearam
na semana passada. No Par-
que Náutico, a atração come-
ça na próxima sexta-feira (3).

PARQUE BARIGUI
O Caminho de Luz Copel

Telecom no Parque Barigui
começa no portal de acesso
(com entrada pela BR-277) e
segue por um circuito de 1,5
km até a Rua Cândido Hart-
mann. São três sessões diári-

Circuitos drive-thru de Natal ainda
têm vagas para agendamento em dezembro

as (19h, 20h e 21h), de terça
a domingo, com capacidade
para 330 carros por hora.

Durante o percurso, várias
atrações podem ser acompa-
nhas de carro, como Banda de
Noéis, Anunciação do Senhor
pelo Anjo Gabriel à Maria e
Santo Presépio. O circuito
ainda tem túneis de luz e duas
árvores de Natal, como a

enorme estrutura de 22 me-
tros de altura e 54 mil pontos
de luz LED junto ao lago, que
este ano tem patrocínio do
ParkShoppingBarigüi.

PASSEIO PÚBLICO
O Caminho de Luz do Na-

tal Condor no Passeio Públi-
co dá vida a passagens do
nascimento de Jesus e a per-

sonagens amados do Natal.
Com cerca de 1,1 km de ex-
tensão, o espetáculo drive-
thru tem entrada e saída pela
Rua Luiz Leão, ao lado da
Casa do Estudante Universi-
tário do Paraná (CEU). São
sete estações, que podem ser
apreciadas de terça a sexta-
feira (20h e 21h), com atra-
ções como Coreto Digital,
Casa da Mamãe e Papai Noel,
Presépio e árvore de Natal.

PARQUE NÁUTICO
Já o espetáculo drive-thru

do Parque Náutico começa,
na próxima sexta-feira (3), e
vai se espalhar por um circui-
to de 1,5 km. Com patrocínio das
Loterias Caixa/Governo Federal,
a atração reúne em suas estações
apresentações de coral em te-
lões de alta definição, presépio
vivo, anjos de luz e árvore de
Natal de 22 metros. Além dis-

so, as estruturas do local - pórti-
cos, passarela e torre - são ilumi-
nadas com microlâmpadas.

ÔNIBUS
Além de ir de carro, o pú-

blico pode fazer os circuitos
do Barigui e Náutico a bordo
dos ônibus especiais de Na-
tal. A linha do Barigui funcio-
na, a partir das 19h, e tem
ponto inicial de embarque no
Terminal Campina do Siquei-
ra. Para ir à atração do Náuti-
co é preciso pegar o ônibus no
Terminal do Boqueirão, das
19h às 21h30. Os bilhetes
custam R$ 4,50 e o passagei-
ro poderá fazer a integração
no terminal com outras li-
nhas. É proibido fazer os cir-
cuitos a pé, de bicicleta ou de
moto. No caso do Passeio Pú-
blico, o espaço fecha total-
mente para pedestres a partir
das 19h, de terça a sexta.

Os circuitos natalinos de carro do Natal de Curitiba
precisam de agendamento no site da programação
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Este período de transição exige cautela dos motoristas, salienta o Coronel Vasco

a meia-noite de sá-
bado (27) até as 8h
desta segunda-feira

(29), o Corpo de Bombeiros
e o Serviço de Atendimento
Móvel de Urgência (Samu)
atenderam 27 ocorrências
nas rodovias no fim de se-
mana que marcou o encer-
ramento dos contratos de
pedágio do Anel de Integra-
ção.

As equipes e a estrutura
da Rede de Urgência do Pa-
raná foram reforçadas para
atendimento prioritário da
malha viária até o início das
novas concessões, o que aju-
dou a manter baixa a média
do tempo de resposta a es-
ses acidentes, que foi de 15
minutos.

Segundo o balanço do
Corpo de Bombeiros, 36
pessoas ficaram feridas e
três morreram nos aciden-
tes. Porém, na maior parte
das ocorrências não houve
vítimas. Foram três ocorrên-
cias da meia-noite até as 8h
de sábado, com três pesso-
as feridas; 11 entre a manhã
de sábado e a manhã de do-
mingo (28), com 15 feridos
e um óbito; e 13 atendimen-
tos entre a manhã de domin-
go e às 8h desta segunda,
com 18 vítimas feridas e
duas mortes. O comandan-
te-geral do Corpo de Bom-
beiros, coronel Manoel Vas-
co de Figueiredo Júnior, des-
taca que o número de ocor-
rências está na média para
este período do ano, mas a
corporação está monitoran-
do as situações para, caso
seja necessário, amplie o efe-
tivo para reforçar o atendi-
mento às rodovias. "Tanto o
tempo de resposta, como o
número de ocorrências, es-
tão próximos ao registrado
nesta mesma época do ano
passado", explica o coronel
Vasco. "Por enquanto, está

tudo dentro da normalida-
de, mas estamos monitoran-
do a situação para aumen-
tar o efetivo caso seja neces-
sário", afirma. "Ainda esta-
mos na expectativa com re-
lação à Operação Verão Pa-
raná, que abrange tanto o
Interior quanto o Litoral,
para entender como será o
comportamento dos usuári-
os com o fim da cobrança de
pedágio". Este período de
transição exige cautela dos
motoristas, salienta o Coro-
nel Vasco. "É necessário ter
atenção nas rodovias prin-
cipalmente em questão à
velocidade. Os motoristas
precisam ter em mente que
poderá haver congestiona-
mento em alguns pontos e
que é preciso cuidado redo-
brado nas praças, porque
tem diminuição da velocida-
de, que passa para 40 km/h.
É preciso atenção para evi-
tar grandes acidentes, inclu-
sive graves", afirma.

OCORRÊNCIAS
As equipes da Rede de

Urgência fizeram o atendi-
mento pré-hospitalar em
todas as pessoas que se fe-
riram nos acidentes da ma-
drugada de sábado, com en-
caminhamento ao pronto-
socorro conforme a necessi-
dade. Uma das ocorrências
no primeiro dia foi um ca-
potamento na BR-277, no
trevo de acesso a Guarapu-
ava, que deixou dois ho-
mens feridos, sendo que um
deles foi transportado até o
hospital.

Das 11 ocorrências do se-
gundo período, a mais gra-
ve foi a colisão entre uma
motocicleta e um automóvel
que aconteceu às 22h40 de
sábado, no quilômetro 10 da
BR-158. O condutor da
moto morreu no local.

Também no sábado, às
20h25, três veículos colidi-
ram no perímetro urbano da
BR-277, em Cascavel, no

Oeste. Um dos veículos ca-
potou e três pessoas fica-
ram feridas, uma delas com
ferimentos leves e duas com
ferimentos moderados.

O acidente mais grave
aconteceu na tarde de do-
mingo, no quilômetro 75 da
PR-317, em Campo Mourão
no Centro-Oeste.

Uma colisão entre três
veículos com oito vítimas,
sendo que uma pessoa mor-
reu no local e outra ficou
presa nas ferragens. Duas
pessoas tiveram ferimentos
leves, quatro ferimentos
moderados e uma teve feri-
mentos graves, cinco pesso-
as foram encaminhadas
para atendimento hospita-
lar.

Um atropelamento no
início da noite de domingo,
no quilômetro 178 da BR-
369, em Rolândia, no Nor-
te, também deixou uma ví-
tima fatal e outra em estado
grave.

REFORÇO
Para dar prioridade e agi-

lidade ao atendimento das
rodovias até que os novos
contratos de concessão se-
jam assinados, o Governo
do Estado ampliou a Rede
de Atenção de Urgência, que
agora abrange quase 100%
do território paranaense e
toda a malha do Anel de In-
tegração.

Para isso, houve o refor-
ço de 54 ambulâncias, 38 do
Samu e 16 do Integrado de
Atendimento ao Trauma de
Emergência (Siate), que é
operado pelo Corpo de
Bombeiros.

O efetivo dos bombeiros
também foi ampliado, com
a participação de profissio-
nais que atuam no regime de
diária extrajornada voluntá-
ria. Somente neste fim de
semana, foram destacados
235 profissionais a mais
para a força-tarefa nas rodo-
vias.

Bombeiros e Samu atendem 27 ocorrências
no primeiro final de semana sem pedágio

Com reforço no efetivo e na estrutura da Rede de Atenção à Urgência, tempo médio para atendimento foi de 15 minutos.
O número de ocorrências também se manteve na média para o período. Segundo o balanço do Bombeiros,

36 pessoas ficaram feridas e três morreram nos acidentes, mas não houve vítimas na maior parte das ocorrências
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Jardim Botânico de Curitiba

té o dia 9 de janeiro,
o Jardim Botânico é
cenário de atrações

do Natal de Curitiba - Luz dos
Pinhais 2021: o Concerto Lu-
minoso, que ocorre diaria-
mente, sem agendamento, e o
Voo de Balão Ademicon, já
com passeios esgotados.

A partir das 19h, começa
o Concerto Luminoso, com
luzes projetadas na estrutura
da estufa e sincronizadas com
as músicas que se espalham
pelo jardim francês. A apre-
sentação dura aproximada-
mente 15 minutos, com pe-
quenos intervalos até o últi-
mo concerto, às 20h.

Entre as canções gravadas
para o Concerto Luminoso
estão Jingle Bells tradicional,
Canção Clássica de Natal, Jin-
gle Bells Cavaquinho, Fascina-
ção e Então é Natal.

VOO DE BALÃO
Os voos de balão têm

agendamento, que já estão

esgotados, e ocorrem quartas
e sextas, das 17h às 19h, e
sábados e domingos, das 16h
às 19h.

As pessoas que não pude-
ram fazer o voo de balão por
conta dos fortes ventos, na
semana passada, já estão sen-

do reagendadas e informa-
das.

A prática do balonismo só
ocorre em condições climáti-
cas favoráveis, tais como au-
sência de chuva e vento for-
te. Nos casos de intempéries,
o voo cativo é cancelado.

Até o dia 9 de janeiro, o
Jardim Botânico vai funcionar
todos os dias das 6h às 20h30
(normalmente fecha às
19h30) para a programação.
Além do Concerto Luminoso
e do voo de balão, o Jardim
Botânico recebe a tradicional

árvore "viva", de 11 metros,
decorada com 5 mil vasinhos
de sálvias.

TERÇA-FEIRA
A programação natalina

tem outras atrações nesta ter-
ça-feira (30). Voltam a ocor-
rer os circuitos drive-thru do
Barigui (19h) e Passeio Públi-
co (20h), além do espetáculo
do Restaurante Família Mada-
losso (19h30 e 20h30) - to-
dos com agendamentos esgo-
tados no dia.

Não faltam, é claro, atra-
ções sem agendamento, como
o carrossel veneziano do Par-
que Tanguá (a partir das 14h),
brinquedos interativos e de-
coração no Passeio Público
(das 10h às 19h), feiras espe-
ciais de Natal (a partir das
10h) e as atrações da Rua XV
de Novembro e do jardinete
da Rua Mário Tourinho, que
podem ser apreciadas duran-
te o dia, mas que ficam ainda
mais impactantes à noite.

Concerto Luminoso do Jardim
Botânico e mais atrações de hoje

Deputado Soldado Fruet vai à Justiça para
baixar ICMS da energia, telefonia e internet
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O pedido está respaldado pela decisão do Supremo Tribunal Federal (STF)

O deputado estadual Sol-
dado Fruet (PROS) anunciou
que impetrará uma ação no
Tribunal de Justiça do Paraná
(TJPR), nos próximos dias,
pleiteando a redução das alí-
quotas de ICMS de energia
elétrica e de telecomunicações
no Paraná dos atuais 29% para
18%. Segundo ele, o pedido
está respaldado pela decisão
do Supremo Tribunal Federal
(STF) que, na semana passa-
da, considerou ambos os ser-
viços essenciais e declarou
inconstitucional o ICMS em
patamar maior que o das ope-
rações gerais - que, no Para-
ná, é de 18%.

A decisão do STF se refere
a uma ação contra o alto
ICMS da energia elétrica e das
telecomunicações cobrados
no estado de Santa Catarina.
Porém, como o entendimen-
to do STF tem repercussão
geral sobre processos seme-
lhantes que tramitam no Ju-
diciário, o deputado recorre-

rá ao TJPR para que a medida
beneficie todos os consumi-
dores paranaenses. "Se o go-
verno não age, eu vou agir.

Meu compromisso é com o
povo do Paraná", afirmou o
deputado. "Para vocês terem
ideia, se a conta de luz da sua

casa é de 150 reais, a econo-
mia é de mais de 15 reais. É
como se você ganhasse uma
conta inteira a cada dez con-

tas pagas", exemplificou em
vídeo divulgado em suas re-
des sociais. De acordo com o
parlamentar, "fiscalizar o go-
verno é um dos principais pa-
péis de um deputado, por isso
minha luta para melhorar a
vida dos cidadãos".

Como exemplo de ações
vitoriosas do mandato que
beneficiam diretamente todos
os paranaenses, o deputado
Sodado Fruet destacou a de-
claração cautelar de inidonei-
dade das seis concessionárias
de pedágio do Anel de Inte-
gração pelo Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE), que im-
pediu a renovação dos con-
tratos até a decisão do mérito
do processo, e também a de-
cisão do Departamento de
Estradas de Rodagem (DER)
de reduzir as passagens de
ônibus metropolitanos e inter-
municipais com o fim dos pe-
dágios, após requerimento à
Agência Reguladora do Para-
ná (Agepar).
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REPRODUÇÃO GOOGLE

A salada faz parte das refeições
da maioria dos brasileiros,
adoramos pratos coloridos,

cheios de vida, folhas e vegetais!
Esses alimentos são muito

importantes para nossa saúde,
sendo ricos em fibras, vitaminas

e minerais. Então vamos
aprender diversas receitas

deliciosas de salada para nos
mantermos saudáveis e de quebra

surpreender a família toda?!

Salada mix de
tomates com

crispy de bacon

INGREDIENTES:
- 3 tomates de cores diferentes

(amarelo, vermelho e alaranja-
do)

- 8 tomates uva
- folhas de mini rúcula
- 1 punhado picles de pepino
- 4 fatias grandes de bacon
- sal e azeite a gosto
- 1 fio de aceto balsâmico
- manjericão fresco

MODO DE PREPARO:
1. Corte os tomates maiores em

gomos e os pequeninos ao
meio. Misture com as folhas de
rúcula e os picles fatiado de
comprido.

2. Numa frigideira grelhe dos dois
lados as fatias de bacon e quan-
do estiverem bem fritinhas, re-
tire o excesso de gordura e des-
manche em pequenos pedaços.

3. Misture tudo e tempere a gos-
to.

4. Sirva com folhas de manjericão
fresco.
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Secretaria Municipal da Saú-
de (SMS) de Curitiba está to-
mando providências para

monitorar a chegada à capital de
pessoas possivelmente infectadas
com a nova variante do coronaví-
rus, a Ômicron.

O Centro de Epidemiologia da SMS
faz um alerta aos passageiros que te-
nham desembarcado em Curitiba nos
últimos sete dias, vindos de outros
países, principalmente dos dez com
recomendação de restrição pela An-
visa (Agência Nacional de Vigilância
Sanitária): África do Sul, Botsuana,
Eswatini, Lesoto, Namíbia, Zimbábue,
Angola, Malawi, Moçambique e Zâm-
bia.

A recomendação é que essas pes-
soas permaneçam em quarentena por
14 dias. Além disso, explica a infec-
tologista Marion Burger, todas devem
entrar em contato com a SMS pelo
telefone 3350-9000.

As equipes de vigilância do muni-
cípio farão o monitoramento das con-
dições de saúde desses viajantes. Se-
gundo Marion, tanto essas pessoas
quanto aquelas com quem elas tive-
ram contato em Curitiba serão subme-

As equipes de vigilância do município farão o monitoramento das condições de saúde dos viajantes

tidas a testes de covid-19 durante o
período da quarentena. A Central

Passageiros vindos do exterior devem
se identificar à Secretaria de Saúde

A
ENEncerra nesta terça-feira (30) o pra-

zo para transferência de créditos do
Programa Nota Paraná para o paga-
mento de Imposto sobre Propriedade
de Veículos Automotores (IPVA) re-
ferente ao ano de 2022. Até o momen-
to foram transferidos mais de R$ 7
milhões em créditos para utilização no
pagamento do tributo de mais de 127
mil veículos.

O crédito transferido pode ser uti-
lizado para pagar o IPVA em sua inte-
gralidade ou em parte, caso não seja
suficiente para cobrir o valor total. O
crédito somente pode ser utilizado nos
veículos automotores em proprieda-
de do contribuinte cadastrado - não é
possível pagar o imposto para tercei-
ros.

O contribuinte pode também utili-
zar o valor para pagar o IPVA de mais
de um veículo, contanto que sejam do
mesmo proprietário. Caso o ele deci-
da por não usar os créditos no abati-
mento do IPVA, pode ser feita a trans-
ferência para a conta bancária cadas-

Se o contribuinte optar por não usar os créditos no abatimento do IPVA,
pode ser feita a transferência para a conta bancária cadastrada no site

trada no site. Para efetuar a transfe-
rência é só acessar a página do Nota
Paraná, fazer o login com CPF e se-
nha, clicar na aba "Minha Conta Cor-

rente" e selecionar "Transferir crédito
para pagamento de IPVA". O sistema
de transferência fica aberto até às
23h59 do dia 30.

Prazo de transferência de crédito do
Nota Paraná para pagar IPVA termina hoje

O crédito transferido pode ser utilizado para pagar o tributo em sua integralidade
ou em parte, caso não seja suficiente para cobrir o valor total

3350-9000 da SMS funciona todos os
dias da semana, das 8h às 20h.

Curitiba
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Horóscopo do Dia

Publicações

AVISO DE LICITAÇÃO ELETRÔNICA Nº20/2021
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 140/2021 – GMS - FUNDEPAR

Objeto: Aquisição de itens de iluminação, fontes incentivadas e motores elétricos, incluso
mão de obra de instalação e descarte (conforme indicado na descrição dos respectivos lotes), con-
forme TCT 4600022860, do Projeto de Eficiência Energética Copel/Ferroeste,divididoem 3 (três)
lotes, conforme Edital. Menor preço por lote. Preço máximo global: sigiloso, conforme Lei Federal
13.303/2016 Art. 34. Propostas 10/12/2021 - Recebimento às 08:30h e Abertura às 09:00h. Lote
01: Aquisição de itens de iluminação como lâmpadas, luminárias e projetores, inclusos mão de
obra de instalação e descarte. Lote 02: Aquisição de fontes incentivadas com módulos, inversores,
conectores, cabos, estrutura, quadros, conjuntos de interligação e mão de obra de instalação. Lote
03: Aquisição de motores elétricos incluso mão-de-obra de instalação e descarte. Dotação: Recur-
sos Próprios. Edital: www.ferroeste.pr.gov.br e http://www.bnc.org.br Curitiba,26/11/2021.

ESTRADA DE FERRO PARANÁ OESTE S.A
AVISO DE LICITAÇÃO ELETRÔNICA Nº20/2021

A Companhia de Saneamento do Paraná - SANEPAR torna público que requereu ao Instituto
Água e Terra - IAT a renovação da Licença Ambiental Simplificada - LAS nº 3899 do seguinte
empreendimento: Implantação do SES de Bateias. Endereço: Rua Augusto Mocelin esquina com a
Rua João Ceccato Filho. Município: Campo Largo/PR. Validade: 02/05/2022.

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros. Solicitar
no e-mail: adm@agoraparana.com.br

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA
AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A M A DA ROSA BORRACHARIA torna público que irá requerer a
Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Licença
Ambiental Municipal Simplificada para serviços de borracharia para
veículos automotores, sito à Est Ecológica de Pinhais 3487, bairro
Parque das Nascentes, município de Pinhais/Pr.

ÁRIES - Irá encontrar coi-
sas que mexerão muito
com você durante este
período, precisará ter um
pouco mais de paciência
para chegar onde quer.

TOURO - Aquilo que
você possui mais dúvida
propende lhe ajudar e lhe
impulsionar para um
novo patamar. Suas ativi-
dades não podem ser
muito agressivas nesta
altura da vida.

GÊMEOS - Tende a ma-
nifestar uma postura me-
nos altiva e mais arrogan-
te. Propende a conseguir
melhores resultados no
campo econômico, o pla-
neta Mercúrio fará uma
diferença favorável.

CÂNCER - Irá mostrar
pouca resistência para
sair de uma situação mais
complicada que vem lhe
assolando, tudo isso
pode lhe trazer alguns
problemas.

LEÃO - Poderá agregar a
você boas energias junta-
mente do astro rei com
auxílio do elemento Fogo.

VIRGEM - Vá em busca
do melhor para a sua
vida, não abandone essa
condição demasiadamen-
te importante. Não pode-
rá abandonar neste mo-
mento o seu planejamen-
to, é hora de seguir em
frente.

LIBRA - Irá titubear em
muitos momentos duran-
te o decorrer do dia, as-
sim necessitará repensar
como vem lidando com
situações capciosas.

ESCORPIÃO - Você fica-
rá com muita dúvida para
fazer o que precisa, por
isso precisa se concentrar
em todos os detalhes,
para que os seus pensa-
mentos voltem a ficar em
ordem.

SAGITÁRIO - Por vezes
você irá se acomodar, sen-
tirá que nada precisa ser
modificado, e é neste
momento que você deve
buscar a energia que tem
dentro de você.

CAPRICÓRNIO - Apenas
fazer o seu trabalho não
será o suficiente, precisa-
rá também dar valor para
as pessoas que estão lhe
apoiando.

AQUÁRIO - Irá sentir os-
cilações dentro do campo
familiar, não resista sobre
determinadas mudanças,
é bom que deixe algumas
coisas rolarem sozinhas.

PEIXES - Sentirá muitas
mudanças positivas, que
te levarão para um novo
e grande patamar, apro-
veite tudo o que você
puder.

sessão plenária desta
quarta-feira (1º), na
Câmara Municipal de

Curitiba (CMC), contará com
a presença da médica Caroli-
na Cardoso de Mello Prando,
que é alergista e imunologis-
ta pediátrica. Convidada pela
vereadora Amália Tortato
(Novo), a médica fará uso da
Tribuna Livre para discorrer
sobre a Triagem Neonatal em
Curitiba.

Segundo Amália Tortato,
um dos motivos da evasão
escolar é a "necessidade de
submissão de crianças e ado-
lescentes a tratamentos de
saúde, que acabam prejudi-
cando o convívio comunitá-
rio, escolar e familiar". Mui-
tas vezes, esses tratamentos
poderiam ser evitados, por se
tratarem de doenças detectá-
veis quando recém-nascidos,
por meio da Triagem Neona-
tal - "o famoso Teste do Pezi-
nho".

Algumas dessas doenças
incluem a Imunodeficiência
Combinada Grave (SCID), a
Atrofia Muscular Espinhal
(AME), a Fenilcetonúria, o
Hipotireoidismo Congênito, a
Anemia Falciforme e outras
Hemoglobinopatias ou a Fi-
brose Cística, entre outras. Em
maio deste ano, o governo
federal atualizou o Programa

Tribuna Livre debate nova lei da
Triagem Neonatal nesta quarta-feira

A convite de Amália Tortato (Novo), a médica Carolina Cardoso de Mello Prando
debaterá a nova lei federal do "Teste do Pezinho" com os vereadores

A

Tribuna Livre discutirá nova lei da triagem
neonatal, nome oficial do "Teste do Pezinho"
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Nacional de Triagem Neona-
tal (PNTN), por meio da lei
federal 14.154/2021, que será
debatida na CMC.

"Os problemas decorrentes
de eventual insuficiência na
identificação oportuna de al-
gumas doenças, como por
exemplo as detectáveis pela
tecnologia disponível no Bra-
sil, podem significar risco de
morte ou sequelas para as cri-
anças e os adolescentes aco-
metidos, prejudicando seu
desenvolvimento por toda a
vida", afirma Amália Tortato,

em sua justificativa. "Portan-
to, conscientes de que os cui-
dados relacionados à infância
e à adolescência também en-
volvem questões de saúde
pública, adotamos uma visão
holística de aferição do aten-
dimento prestado a esse pú-
blico por parte de Curitiba,
especialmente quanto aos fi-
lhos de famílias de baixa ren-
da, que necessitam de ativas
políticas públicas para forne-
cê-los o básico, com o qual
poderão desenvolver-se", fi-
naliza a vereadora.

TRIBUNA LIVRE
A Tribuna Livre é um es-

paço democrático de debates
mantido pela CMC, para ser
um canal de interlocução en-
tre a sociedade e os parlamen-
tares. Conforme o Regimento
Interno do Legislativo, os de-
bates ocorrem nas quartas-fei-
ras, durante a sessão plenária
- conforme acordo de líderes,
após os pronunciamentos do
pequeno expediente.

Os temas discutidos na Tri-
buna Livre são sugeridos pe-
los vereadores, que por meio
de um requerimento indicam
uma pessoa ou entidade para
discursar e dialogar no plená-
rio. As falas neste espaço po-
dem servir de prestação de
contas de uma entidade que
recebe recursos públicos,
apresentação de uma campa-
nha de conscientização, dis-
cussão sobre projeto de lei em
trâmite na Casa etc.

Se você participa de uma
entidade, representa uma cau-
sa ou atividade coletiva, en-
tre em contato com um dos
vereadores para sugerir a rea-
lização da Tribuna Livre. O RI
veda o uso desse espaço por
representantes de partidos
políticos; candidatos a cargos
eletivos; e integrantes de cha-
pas aprovadas em convenção
partidária.
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Organização Mundial
da Saúde (OMS) diz
que o ideal é não ul-

trapassar o limite de 2 gramas
de sódio por dia, o equivalen-
te a 5 gramas de sal. No Bra-
sil, segundo a Sociedade Bra-
sileira de Cardiologia, este
consumo chega a cerca de 12
gramas de sal/dia em média e
esse consumo exagerado está
relacionado a diversos proble-
mas de saúde. É o que expli-
ca o médico cardiologista do
Pilar Hospital, Dr. José Carlos
Tarastchuk. "Os alimentos,
por si, só possuem uma quan-
tidade natural de sódio em sua
composição, além do sódio
que vem 'escondido' nos in-
dustrializados", alerta.

O sal em excesso causa
hipertensão, que é a maior
responsável pelos casos de
acidente vascular cerebral
(AVC) e infarto. Também pode
comprometer a função renal,
causando perda progressiva e
irreversível de suas funções.
"Quanto mais hipersódica for
a alimentação, maior os riscos

Brasileiros consomem duas vezes
mais sal do que o recomendado

O sal em excesso causa hipertensão, que é a maior responsável pelos casos de acidente vascular cerebral (AVC) e infarto

A

O ideal é não ultrapassar o limite de 5 gramas de sal por dia
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de o indivíduo desenvolver
hipertensão ao longo dos
anos. No Brasil, 30% da po-
pulação é atingida por esse
mal, número que pode dobrar
quando falamos da população
acima de 60 anos. E aquilo
que contribui para a pressão
sanguínea pode sempre afetar
os rins", explica. Além disso,
se somado a uma dieta muito
rica em proteínas e baixa
quantidade de água, o sal em
excesso pode ser ainda mais
prejudicial aos rins. "O reco-

mendado é ingerir no máximo
6 gramas de sal por dia (que
equivale a 2,4 gramas de só-
dio), e beber água, pois isso
ajuda o corpo de várias for-
mas e, principalmente, depois
de consumir muito sal. Ela vai
ajudar na eliminação do sódio
extra", reforça o cardiologis-
ta. Para o especialista, o im-
portante é cortar o sal tanto
de mesa quanto aqueles es-
condidos nos alimentos e
temperos prontos. Investir em
comidas naturais e orgânicas

como frutas e vegetais é uma
boa opção. "Manter os níveis
de sódio do organismo em
equilíbrio é essencial para a
saúde e para o bem-estar. Um
dos primeiros sintomas de
quem come muito sal é o in-
chaço, coisa que incomoda
muito, principalmente, as
mulheres, já que ele pode
também causar alteração de
paladar, ganho de peso, ede-
mas e a piora dos sintomas da
TPM, entre outros", orienta.

Quando falamos do sal em
excesso na alimentação, não
estamos apenas chamando
atenção para a quantidade
colocada no prato. Um dos
maiores perigos da alimenta-
ção moderna é o teor de só-
dio escondido nos alimentos
industrializados. Até mesmo
aqueles considerados "lights"
podem conter grandes quan-
tidades de sódio, por isso é
importante fazer a leitura dos
rótulos dos alimentos, pois
todo produto processado
deve trazer a indicação da
quantidade de sódio no qua-

dro de informações nutricio-
nais. "Produtos industrializa-
dos, temperos prontos, mo-
lhos prontos, alguns refrige-
rantes, sopa prontas, enlata-
dos, defumados, embutidos,
sucos de caixinha, todos re-
querem consumo muito mo-
derado, até porque o sódio é
utilizado como conservante
em grande parte desse tipo de
alimentos para aumentar o
tempo de 'validade'", explica
o cardiologista. Para ajudar a
combater o sal consumido em
excesso três coisas são impor-
tantes: fazer exercícios, se ali-
mentar bem e manter-se hi-
dratado. "Fazer exercícios fí-
sicos aeróbios pode ser a me-
lhor defesa contra os efeitos
do sal. O suor pode levar em-
bora o excesso de toxinas e
impurezas do nosso organis-
mo e a hidratação é um bom
complemento. Além disso,
investir em alimentos natural-
mente ricos em potássio,
como vegetais folhosos e ba-
nana, por exemplo, podem
ajudar também", conclui.
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Câmara Municipal de Pinhais
realizou uma Sessão Solene de
entrega de Honrarias para pes-

soas que tiveram um papel importan-
te para a cidade. Foi uma noite muito
bonita e com palavras  de gratidão ao
trabalho árduo que cada um travou ao
longo desses anos.

Confira a lista de homenageados:
- Adilson Geraldo Salvador
- Alexandre Amaro
- Alexandre Khury
- Ezequias de Souza Barros
- Fabio Cezar Hildebrand
- Hericles Lucca de Almeida
- José Moacir Favetti
- Kelson José Rizzato
- Luiz Goulart Alves
- Milton Mário da Silva
- Nasser Kadri
- Ruy Senff

Vereadora Jane Carteira entregando o Título de Cidadão Honorário
de Pinhais ao deputado federal Sr. Luiz Goulart Alves

Câmara Municipal de Pinhais realiza
Sessão Solene de entrega de Honrarias

A

Homenageados da Sessão Solene

Os homenageados da noite: deputado Luizão Goulart
e diretor da Imobiliária Apolar Pinhais Kelson Rizzato

Os homenageados da noite: delegado Favetti, deputado Luizão e vereador CarlosRuy Senff e família

Vereador Joãozinho Ribeiro entrega
 honraria ao empresário Kelson Rizzato

O dinâmico vereador de Pinhais e radialista Joãozinho Ribeiro entrega
mais uma homenagem, desta vez, ao vereador de Curitiba Ezequias S. Barros

Ricardo Augusto Pinheiro secretário de governo, representando
a prefeita de Pinhais Marli Paulino, discursando na sessão


